

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 70/Jueves 11 de abril de 2013/“Año 55 de la Revolución”

- [El conflicto en Mali: entre el optimismo y la incertidumbre.](#)

DE LA PRENSA

- [Carrera contrarreloj. \(Por Esto!\).](#)

DE CUBA

- [Llama Díaz-Canel a perfeccionar labor de los medios.](#) EFE
- [Cita declaraciones del Alcalde de Miami en España.](#) EFE/DPA
- [Enviada a EE. UU. pareja que secuestró a sus hijos.](#) AP/ANSA
- [EE. UU agradece “amplia” colaboración de Cuba en el caso](#) EFE
- [“Discretamente, Cuba y EE. UU. cooperan con frecuencia”.](#) AP
- [Departamento del Tesoro informa acerca del viaje de Beyonce y su esposo.](#) AFP
- [Hija de fallecido contrarrevolucionario se propone buscar respaldo en Miami.](#) EFE
- [Alcaldesa de Lima se reunió con la bloguera mercenaria.](#) EFE
- [Comentan acerca de la visita de la prensa a las prisiones.](#) ANS/AFP
- [Aporta “Pablo Catatumbo” realismo a diálogo de paz con FARC, señala Ministro.](#) XINHUA
- [OCLAE expresa apoyo a gestiones por la paz en Colombia.](#) XINHUA
- [Número de turistas rusos en Cuba se redujo en casi 20 por ciento.](#) ITAR-TASS
- [Cuba prevé prejuicios por aumento del nivel del mar.](#) XINHUA
- [Anuncian conciertos, actos políticos y fiesta en Cuba por elecciones en Venezuela.](#) EFE
- [Silvio Rodríguez cantará el viernes para el público costarricense.](#) EFE
- [Comienza el 12 de abril XVI Festival de Cine Francés.](#) XINHUA
- [Calles habaneras se animan con grupos danzarios.](#) XINHUA

DEL MUNDO

- [Insiste Diosdado Cabello en plan opositor para desconocer elecciones.](#) EFE
- [Afirma Peña Nieto que cambios estructurales en México despiertan interés del mundo.](#) NOTIMEX
- [Las políticas de austeridad penalizan a los niños, de acuerdo a la UNICEF.](#) AFP
- [Pide CE a España más reformas para corregir desequilibrios excesivos.](#) NOTIMEX
- [Karzai dice que el pacto de seguridad con EE. UU. peligrará con muerte de civiles.](#) EFE
- [Los palestinos quieren reconciliación aunque les sancionen EE. UU. e Israel.](#) EFE
- [Corea del Sur solicita la mediación de Rusia y China para contener a la RPDC.](#) EFE
- [Las fuerzas armadas norcoreanas las más poderosas de Asia, después de China.](#) EFE

EL CONFLICTO EN MALI: ENTRE EL OPTIMISMO Y LA INCERTIDUMBRE

Lucas Domingo Hernández Polledo.
Dpto. RRII CC-PCC

-
La intervención militar francesa con el apoyo de tropas malienses y africanas exhibe hasta el momento resultados favorables en términos militares, políticos-diplomáticos y mediático.

De hecho, las fuerzas conjuntas frenaron las intenciones de los islamistas radicales de extender la ocupación al sur de Mali y tomar la capital del país (Bamako). Los yihadistas fueron desalojados de las principales ciudades en el norte: Gao, Kidal y Tombuctú, donde sufrieron numerosas bajas. En la actualidad la resistencia de los insurgentes está localizada principalmente en la frontera sur de Argelia donde se concentra la ofensiva militar de las también denominadas fuerzas aliadas.

Las fuerzas conjuntas, además lograron restaurar la unidad e integridad territorial de Mali lo que impidió que esa nación del Occidente de África fuera convertida en bastión del yihadismo y retaguardia para otros movimientos de tendencias similares en la región.

El gobierno interino de Mali sentó las bases para el retorno del orden constitucional y se programaron elecciones generales para el venidero mes de julio, las cuales deben poner fin al período de gobierno provisional y dar inicio a un proceso de reconciliación nacional. En el mismo deben participar todas las fuerzas beligerantes y políticas, incluyendo al Movimiento Nacional de Liberación de Azawad (MNLA), que reclama la independencia en el norte del país. Las demandas de esta organización en cualquier fase de negociación se harán sentir con mayor fuerza por la participación que están teniendo en los enfrentamientos contra los grupos islamo-radicales, y por el apoyo explícito que Francia y Estados Unidos han dado a sus reivindicaciones.

Se espera que los comicios incrementen la espiral de enfrentamientos entre los diferentes partidos políticos que participen en la contienda electoral. De igual forma, se harán presentes las aspiraciones de los militares golpistas, deseosos estos de continuar jugando un papel protagónico en el diseño político del país, mucho más ahora, que su accionar en el terreno de batalla está contribuyendo en alguna medida a cambiar los destinos de la nación en complejas circunstancias. En este contexto, también habrá que esperar la reacción de los militares leales al ex presidente Amadou Toumani Traore, quienes han ejecutado intentos fallidos por reconquistar el poder, luego de ser derrotados durante la asonada golpista del 23 de abril de 2012.

Por otro lado, las tropas francesas de conjunto con las fuerzas africanas integradas en la Misión Internacional de Apoyo a Mali (MISMA, en francés), están recibiendo el concurso de los gobiernos, ejércitos y poblaciones de las naciones fronterizas, de la subregión y la región en general, lo que evidencia un rechazo mayoritario a las acciones de los yihadistas.

Han descollado en el escenario maliense las tropas africanas que lideradas por Chad y Nigeria están jugando un papel protagónico en el teatro de operaciones. Ambos ejércitos con presencia numerosa, entre 2 400 y 1 500 respectivamente, están mostrando preparación y voluntad de combatir, por lo que se les vaticina que tendrán liderazgo en una futura conformación de un contingente africano que se encargaría de garantizar la estabilidad y seguridad de la subregión, una vez que se produzca la salida de las fuerzas francesas de Mali.

La crisis maliense, como parte del contexto saheliano, está demostrando que ningún Estado de la región está excluido del peligro del yihadismo y que su eliminación depende del concurso de todos. Ejemplos como las acciones y pretensiones de los yihadistas de ocupar el sur del Mali, el ataque de islámicos radicales al complejo gasífero en Argelia, la vinculación del territorio libio en dicha acción, la presencia de células terroristas en Marruecos y Mauritania, las acciones de Boko Haram en Nigeria y el propio Mali, así como, las noticias de infiltraciones de esta fuerza en Chad, así lo evidencian.

De ahí que se hayan disparado los mecanismos de coordinación, concertación y movilización logística y financiera entre los países de la subregión para combatir a los islamistas radicales. Los contactos militares, políticos y diplomáticos entre los gobiernos del área se han sistematizado y ampliado. Son frecuentes las cumbres de la Comunidad Económica de Estados del Occidente de África (CEDEAO), la de Jefes de Estado y de Gobierno de la Comunidad de Estados Sahelo-Saharianos (CEN-SAD) y el trabajo de las Comisiones que integran la Unión Africana (UA), las cuales por sus propuestas y acuerdos parecen dirigidas a fortalecer los mecanismos de integración al tiempo que se aboga por un mayor protagonismo de la región en la solución de sus problemas.

La idea y la práctica integracionista tendrán que seguir sorteando los obstáculos derivados de los vínculos bilaterales entre los países de la subregión con los principales poderes occidentales.

Como era de esperar el conflicto en Mali exigió a los Estados de la subregión profundizar las coordinaciones con Francia y los principales poderes occidentales, quienes están contribuyendo con recursos financieros, apoyo logístico, entrenamientos, formación y organización de las fuerzas malienses y efectivos de MISMA. Tales vínculos, como es natural, favorecen los niveles de dependencia hacia Occidente, que se vale de la oportunidad para incrementar sus mecanismos de influencia política, militar, económica e ideológica en la subregión del Sahel, que por demás de inestable, es sumamente atractiva para los intereses de los principales centros de poder económico por la presencia de numerosos minerales de importancia estratégica como el uranio y el descubrimiento de significativos y promisorios yacimientos de petróleo y gas.

No obstante, los gobiernos de la subregión en un intento por atenuar los grados de influencia de los principales poderes occidentales, también están avanzando en sus relaciones económicas y políticas con otros polos de poder mundial y regional, como son los casos de China, Rusia, y Brasil. La reciente Cumbre América del Sur-África y la presencia de Jefes de Estados de la subregión en la Cumbre del BRICS se mencionan entre otros ejemplos.

El liderazgo francés y africano tiene como principal desafío hacer que los grupos islámicos radicales desaparezcan o sean destruidos totalmente. De ahí el incremento del número de tropas en el terreno, logística militar utilizada, intensidad de las acciones desplegadas por las fuerzas aliadas, reforzamiento de las fronteras y ofensiva ideológica dirigida a restarles legitimidad y base popular a los islamistas radicales en la zona del Sahel.

Sin embargo, extirpar la amenaza del islamismo radical en el contexto subregional resulta en extremo complejo, por las características topográficas del desierto, bien conocido por los yihadistas donde estos pueden moverse con relativa facilidad e intentar dispersarse hacia otros países fronterizos. De la misma forma que algunos segmentos de la población en el Sahel, buscan en las fuentes financieras del yihadismo, engrosadas por el narcotráfico y el secuestro de personas, una alternativa de salida a las condiciones de extrema pobreza, analfabetismo y ausencia de los servicios de salud, presentes en la mayoría de los países de la región.

Por otro lado, es posible esperar reacciones de solidaridad entre yihadistas de diferentes partes del planeta que bajo el estímulo de la intervención militar francesa intentaran realizar acciones de represalias tanto en los países de la subregión como fuera de estos, acudiendo a la utilización de la modalidad de guerra de guerrilla o propagando la figura del “yihadismo solitario” encaminado a difundir muerte y pánico generalizado.

Quizás por estas razones, Moussa Faki Mahamat, ministro de Relaciones Exteriores de Chad, principal apoyo de Francia en su contienda militar en Mali, llamaba a no cantar victoria muy rápido y sugería mantener un optimismo moderado sobre el desarrollo de los acontecimientos en esta nación del Occidente de África, cuando expresó, el pasado 21 de marzo en París: "Creo que más del 70% del trabajo está hecho, pero no (debemos) ir demasiado rápido en la tarea, porque tenemos un rival especial en un teatro particular" y agregó "Uno debe ser cuidadoso y pienso que es necesario trabajar en Malí..."

Lo cierto es que, aunque la problemática saheliana que tiene su centro en el conflicto maliense, se presenta hoy con saldo relativamente favorable para las fuerzas conjuntas africanas y francesas, son crecientes aun los retos y desafíos que tiene la subregión de cara el futuro.

POR ESTO! (Versión digital)

9 de abril de 2013

MÉXICO

CARRERA CONTRARRELOJ

Alfredo García

El secretario de Estado de EE. UU., John Kerry, concentra sus esfuerzos diplomáticos en fortalecer el cerco sobre Siria, usando como cortina de humo el reinicio de las negociaciones de paz entre israelíes y palestinos.

En el tercer viaje desde que asumiera el cargo en febrero, Kerry llegó a Israel procedente de Turquía, donde “exhortó” a ambos países a normalizar sus relaciones diplomáticas. Washington considera a Turquía e Israel dos aliados claves en su estrategia en el Medio Oriente para frenar el internacionalismo iraní y derrocar al gobierno sirio.

“Nos gustaría ver esta relación (entre Turquía e Israel) que es importante para la estabilidad en Oriente Próximo, crucial para el propio proceso de paz (entre Palestina e Israel), nos gustaría verla normalizada completamente”, declaró Kerry en rueda de prensa conjunta con el ministro de Exteriores turco, Ahmet Davutoglu.

Turquía e Israel rompieron relaciones diplomáticas tras el asalto de comandos israelíes a una flotilla humanitaria el 31 de mayo de 2010, en el que murieron nueve ciudadanos turcos. Los barcos fueron atacados en aguas internacionales cuando se dirigían a Gaza para romper el bloqueo impuesto por Israel.

El pasado 22 de marzo, tras la mediación del presidente Obama, el primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, llamó al jefe del Gobierno turco, Recep Tayyip Erdogan, y se disculpó oficialmente por el ataque. Ambos Gobiernos tienen previsto reunirse la próxima semana para discutir la indemnización que ofrecerá Israel.

Turquía es uno de los países de mayor injerencia militar en el conflicto sirio desde que los grupos armados comenzaron su intento de derrocar al gobierno de Assad en marzo de 2011. Desde entonces Turquía realiza con total impunidad el trabajo “sucio” de las potencias occidentales y sus aliados árabes, facilitando entrenamiento, armas y santuario a los grupos armados a través de su frontera. Los miles de sirios refugiados en Turquía, constituyen una de las principales canteras de reclutamiento de los grupos armados.

Tras arribar a Israel, Kerry se entrevistó con el presidente de la Autoridad Palestina, Mahmud Abbas, en Ramala, a quien exhortó a regresar a la mesa de negociaciones. Trascendió que en su papel de procónsul, Kerry ofreció como incentivo ampliar el territorio bajo control palestino en Cisjordania o que Israel no vuelva a congelar el traspaso de impuestos para el pago de salarios a funcionarios.

Por su parte, Abbas solicitó a Kerry un mapa de lo que sería la nación Palestina sobre la base de las fronteras de 1967. Netanyahu se niega a acudir a la mesa de negociaciones con un mapa. En esos antiguos límites se encuentran asentados 500 000 colonos judíos y en crecimiento.

Abbas también solicitó para el inicio de las conversaciones de paz el congelamiento de los asentamientos de colonos y la liberación de 120 palestinos en prisión desde antes de los acuerdos de Oslo en 1993. Se calcula que existen cerca de 5 mil palestinos en cárceles israelíes.

Tras su reciente visita a Israel, el presidente Obama demostró su impotencia frente a la ultraderecha norteamericana e israelí, para reiniciar las conversaciones de paz entre israelíes y palestinos. Lo que no significa que su maquinaria política en EE. UU. e Israel no avance, buscando el equilibrio de fuerzas necesaria para romper la inercia que pone en riesgo su estrategia en el Medio Oriente. En ese intento, el secretario de Estado mantiene una carrera contrarreloj.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 10 ABR (EFE)- El primer vicepresidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, admitió que existen "limitaciones" para el trabajo de la prensa en la isla y llamó a "perfeccionar" la labor de los medios, informó hoy el diario oficial Granma.

Díaz-Canel, que ascendido a primer vicepresidente de los Consejos de Estado y de Ministros en febrero pasado, conversó con periodistas durante un recorrido por la provincia central de Ciego de Ávila y "reconoció que existen limitaciones para el trabajo de los profesionales de la prensa".

"Pero llamó a perfeccionar la labor de los medios, desde una perspectiva científica, innovadora, revolucionaria ante los retos que impone la subversión ideológica que, contra el país, desencadenan los enemigos", añadió el rotativo.

En los últimos tiempos, el propio presidente cubano, Raúl Castro, ha instado a "suprimir el exceso de secretismo", a que los medios cubanos abandonen hábitos triunfalistas y les ha instado a jugar un papel decisivo en la difusión "objetiva, constante y crítica" del plan de ajustes económicos que su Gobierno ha emprendido en el país.

Durante su visita a Ciego De Ávila (unos 440 kilómetros al este de La Habana), Díaz-Canel se reunió además con miembros de la Unión de Escritores y Artistas, con jóvenes artistas de la Asociación "Hermanos Saíz", con funcionarios y trabajadores del Instituto de Deportes y con estudiantes de diferentes niveles.

En un intercambio con alumnos de preuniversitario, el vicepresidente les preguntó sobre sus conocimientos de la "actualidad mundial".

"Muchas de las insatisfacciones que ustedes tienen hoy (...) quizás mañana les toque resolverlas desde sus respectivos puestos de trabajo o las funciones que realicen, de ahí la necesidad de prepararse para que puedan asumirlas con responsabilidad", afirmó en su diálogo con los estudiantes, según indicó Granma.

Desde su designación como vicepresidente hace poco más de un mes, Díaz-Canel ha mantenido una apretada y diversa agenda de trabajo, y su presencia en los medios cubanos es casi constante, a diferencia de las contadas apariciones de Raúl Castro.

Lo mismo se le ha visto representando a Cuba en la ceremonia de entronización del papa Francisco, que en una reunión de cancilleres de la troika de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), que entregando el Premio Nacional de Cine, en actos políticos, reuniones empresariales o culturales.

Tras ascender a la vicepresidencia, Miguel Díaz-Canel, de 52 años, se convirtió en el número dos del Gobierno y en la principal figura del "relevo" generacional del poder en Cuba, donde su designación ha constituido una marcada renovación en el Ejecutivo de Raúl Castro, de 81 años.

MADRID, 10 ABR (EFE)- El régimen cubano es un "problema biológico", que no se resolverá hasta que desaparezcan los hermanos Castro, dijo hoy en Madrid el alcalde de Miami (EE.UU.), Tomás Pedro Regalado, quien considera el embargo a la isla una "declaración política" estadounidense.

Regalado, republicano y de origen cubano, ofreció hoy una conferencia sobre la presencia hispana en el estado de Florida (EE.UU.) en la Tribuna Iberoamericana, que organiza la Casa de América en Madrid y la Agencia EFE, y

en la que participó el ministro español de Asuntos Exteriores, José Manuel García-Margallo.

"Ojalá que Cuba no sea como Corea del Norte", donde el poder pasa de padres a hijos, dijo Regalado.

"Los cubanos que estamos en el exterior no pretendemos ni siquiera gravitar sobre quien debe gobernar Cuba. Creo que eso es una decisión de la gente que ha sufrido", señaló al ser preguntado por el papel de los exiliados, quienes, según opinó, "servirán para llevar negocios y dinero" a la isla en la era posCastro.

Sobre el embargo estadounidense a Cuba, Regalado subrayó que "no es un obstáculo para el comercio sino que es una declaración política que los EE.UU. están haciendo hasta que no haya algún tipo de libertades".

El alcalde de Miami, quien como periodista fue corresponsal de guerra y en varios países, explicó que Cuba puede comprar productos a EE.UU. siempre que lo haga en efectivo y que el levantamiento del embargo sería la posibilidad de darle crédito al país.

"Pienso que en este momento no hay nada que justifique que EE.UU. levante ese embargo", insistió al subrayar que el levantamiento del mismo sería una "bofetada moral" a la comunidad cubana.

Acusó al castrismo de no cumplir sus promesas y lamentó que no haya "ninguna señal que permita a uno suponer que pueda haber una apertura real, tanto del orden económico como político", por lo que dijo que ha "perdido las esperanzas de que haya una voluntad real" de que Cuba se encamine a un proceso pacífico hacia la democracia.

En ese contexto, consideró que el objetivo de la reforma migratoria en Cuba es quizás para que el régimen pueda "expulsar a los disidentes" y no tener que "lidiar con ellos dentro del país".

En su intervención en la misma conferencia, celebrada en la sede de la Casa de América en Madrid, el ministro español de Exteriores consideró que los españoles tienen una relación "absolutamente privilegiada" con Cuba.

"Para nosotros, lo que ocurra en Cuba y lo que ocurra con los cubanos, allá donde estén, es un asunto que consideramos estrictamente de la familia", señaló el ministro español.

Los asuntos de Cuba no pertenecen en España a la política exterior, sino a la política interior, ya que "Cuba forma parte de España" como "España forma parte de Cuba", subrayó García-Margallo.

En su discurso, el ministro español de Asuntos Exteriores situó a los Estados Unidos como uno de los ejes de la política exterior española, junto a la UE, y subrayó en este contexto la importancia de los actos conmemorativos del quinto centenario del descubrimiento de Florida por el explorador español Juan Ponce de León.

Regalado, por su parte, explicó que la ciudad de Miami fue fundada por dos mujeres, inicialmente rivales, hace 117 años y que ha recibido grandes olas migratorias, en especial de cubanos huyendo del castrismo, y cuando han habido convulsiones en países latinoamericanos y del Caribe.

Miami "es una especie de estatua de la Libertad, sin estatua", dijo, al subrayar que en su ciudad conviven la cultura hispana y estadounidense.

"Se dice que Miami es la ciudad latinoamericana más cercana a EE.UU.", afirmó en tono humorístico su alcalde.

La Fundación Ortega y Gasset-Marañón colaboró en la organización de la conferencia, que se celebró en la sede de la Casa de América en Madrid, dentro de las conmemoraciones del quinto centenario del descubrimiento de Florida por Ponce de León.

MADRID, 10 ABR (DPA) - El alcalde de Miami, Tomás Pedro Regalado, defendió hoy en Madrid que nada justifica que Estados Unidos levante el embargo comercial a Cuba.

Sería una "bofetada moral" a la comunidad cubana en Estados Unidos, manifestó en la Casa de América de la capital española, donde el político republicano de origen cubano dio una conferencia, acompañado por el ministro de Exteriores español, José Manuel García Margallo.

"Pienso que en este momento no hay nada que justifique que Estados Unidos levante ese embargo", defendió el alcalde de la capital del anticastrismo.

Regalado destacó que la medida "no es un obstáculo para el comercio, sino que es una declaración política que los Estados Unidos están haciendo hasta que no haya algún tipo de libertades" en la isla.

El alcalde, además, no ve "ninguna señal" que permita ahora suponer que pueda haber "una apertura real" de Cuba, ni política ni económica.

En los últimos tiempos hay cada vez más voces que defienden el levantamiento del embargo impuesto por Estados Unidos a la isla en 1962. Es el caso de la disidente cubana Yoani Sánchez, que así lo expresó en su reciente visita en Miami, idea en la que encontró el apoyo de grupos moderados del exilio.

Los movimientos anticastristas más radicales de la ciudad estadounidense, sin embargo, están en contra.

La polémica por la reciente visita a la isla de la pareja estadounidense de cantantes Beyoncé y Jay-Z volvió a poner sobre la mesa el asunto del embargo.

Beyoncé y Jay-Z viajaron con un permiso emitido por el gobierno norteamericano para actividades "educativas", según reveló la congresista republicana Ileana Ros-Lehtinen, para quien eso demuestra la "falta de seriedad" del gobierno de Barack Obama frente a la isla.

El gobierno de Obama aprobó tras llegar al poder en 2008 medidas para flexibilizar el embargo, entre ellas autorizaciones de viaje para estadounidenses por intercambios religiosos, científicos o educativos con la isla.

La legisladora por Florida, reconocida anticastrista, fue uno de los legisladores que más criticaron el viaje de la popular pareja a La Habana, donde celebraron públicamente su quinto aniversario de boda.

Ros-Lehtinen pidió saber si de alguna forma se violó la prohibición que rige sobre los estadounidenses que no tienen vínculos familiares en la isla de hacer turismo en Cuba, puesto que a su juicio "los dólares gastados en turismo cubano financian directamente la maquinaria de opresión que reprime brutalmente al pueblo cubano".

A diferencia de Ros-Lehtinen, el senador Jeff Flake, también republicano, manifestó su apoyo a la liberación total de los viajes a la isla. "¿Así que Beyoncé y Jay-Z estuvieron en Cuba? Por mí, bien. Todo estadounidense debería tener el derecho a viajar allí", escribió en twitter.

LA HABANA (AP)- Los dos niños pequeños que fueron secuestrados por sus padres en Miami antes de llevárselos en yate a Cuba partieron de suelo cubano y estaban en camino "a su casa", sanos y salvos, dijeron el miércoles diplomáticos estadounidenses en La Habana.

"Nos gustaría expresar nuestro agradecimiento a las autoridades cubanas por su amplia cooperación para resolver rápidamente esta peligrosa situación", dijo en un comunicado la Sección de Intereses de Estados Unidos en La Habana.

El texto no mencionó si los padres también habían partido hacia suelo norteamericano, pero el gobierno cubano había asegurado el martes que estaba dispuesto a entregar a la pareja de estadounidenses a las autoridades norteamericanas.

Según las autoridades estadounidenses, la pareja de Florida presuntamente secuestró a sus dos hijos pequeños de la casa de los padres de ella, al norte de Tampa, antes de huir en el yate hacia La Habana. Los abuelos maternos de los niños Cole Travis Hakken, de cuatro años; y Chase Julian Hakken, de dos años recibieron la semana pasada la tutela permanente de los menores.

El padre de los menores perdió la custodia de sus hijos tras ser arrestado con drogas en Luisiana en 2012. Posteriormente trató de llevárselos de una casa temporal a punta de pistola.

Horas antes el martes, la subdirectora para Estados Unidos del Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba, Johana Tablada, dijo en una declaración escrita que las autoridades cubanas se pusieron en contacto con las del país vecino para "entregar" a los estadounidenses Joshua Michael Hakken, su esposa Sharyn Patricia Hakken y sus dos hijos menores. El comunicado fue enviado a medios de prensa extranjeros en la isla.

"A partir de las informaciones de prensa que asocian al matrimonio Hakken con un caso de secuestro de menores, las autoridades cubanas comunicaron la presencia de estas personas en Cuba", explicó la declaración de la cancillería.

Según el reporte de las autoridades cubanas, los cuatro estadounidenses arribaron a la bahía de La Habana el domingo 7 de abril a las 3.20 pm a bordo del yate "Salty Paw", de bandera estadounidense.

Posteriormente, explicó la nota oficial, a primera hora del 8 de abril la cancillería informó a la Sección de Intereses de Estados Unidos en esta capital y al Departamento de Estado en Washington.

Un reportero de The Associated Press vio a la familia temprano el martes junto a su barco en la Marina Hemingway, al oeste de esta capital.

Un hombre que se parecía a Joshua Michael Hakken, según las fotografías difundidas, gritó: "¡Alto! ¡Quédate lejos!" cuando el reportero acercó, pero la familia parecía interactuar normalmente unos con otros.

Cuba y Estados Unidos no comparten ningún acuerdo de extradición y las relaciones diplomáticas están cortadas desde la década de 1960, cuando se enemistaron tras el triunfo de la revolución.

Durante años fugitivos de Estados Unidos fueron albergados por Cuba, sobre todo en las décadas de 1960 y 1970, pero se trataba de miembros de los Panteras Negras y otros grupos de activistas políticos.

Recientemente, cubanos acusados de fraude al Medicare de Estados Unidos trataron de regresar a la isla para escapar a la justicia de la nación vecina.

Cuba también en varias ocasiones cooperó en la entrega a las autoridades de Estados Unidos de fugitivos con imputaciones penales.

En la Marina Hemingway, el martes, la familia no mostró señales de conocer el anuncio cubano a su contraparte estadounidense y los cuatro se pasearon por el restaurante al aire libre, mientras agentes de seguridad mantuvieron a los periodistas a distancia.

El niño más pequeño estaba sentado en un cochecito y el mayor tomó una banqueta. Una mujer que parecía ser Sharyn Hakken fue vista en la embarcación.

Al anochecer del martes, periodistas vieron a Sharyn Hakken salir del muelle de la Marina Hemingway en el asiento trasero de un vehículo del gobierno cubano y trabajadores del atracadero dijeron posteriormente que los cuatro ya no estaban en el lugar.

El canadiense Andrew Zych que estaba en un velero atracado a pasos de distancia de los Hakken, dijo que la familia había llegado recientemente y todo parecía normal.

"Me gustó la forma en que jugaron con los niños", dijo sorprendido por los acontecimientos en Estados Unidos.

MIAMI, 10 (ANSA)- La pareja estadounidense que secuestró a sus hijos y los llevó a La Habana en un yate, luego de perder su custodia, fue entregada por el gobierno cubano a las autoridades de Estados Unidos, y esta mañana estaba en una cárcel de la Florida.

Se trata de Joshua Hakken y de su esposa Sharyn, que llegaron a la capital cubana provenientes de Estados Unidos junto a sus dos hijos el domingo último. El yate recaló en la Marina Hemingway, a unos 12 kilómetros del centro de La Habana.

La pareja fue entregada esta madrugada al Departamento de Estado de Estados Unidos y al FBI, que los encarceló en el condado de Hillsborough.

La Oficina del Alguacil del condado informó que los Hakken están acusados de diversos cargos, que van desde secuestro infantil hasta interferencia con las personas a cargo de la tutela.

De acuerdo con la acusación, la pareja secuestró a los dos niños -Cole Travis Hakken, de 4 años, y Chase Julian Hakken, de 2- de casa de su abuela en la ciudad de Tampa (oeste de la Florida), luego de perder la custodia.

Precisamente los abuelos maternos de los menores recibieron la semana pasada la tutela permanente de los niños.

Joshua Hakken perdió la custodia de sus hijos el año pasado, luego de ser arrestado con drogas en Luisiana.

Los menores eran sometidos hoy a un examen médico, y posteriormente serían enviados nuevamente con sus abuelos, Bob y Patricia Hauser.

"Nuestros nietos están a salvo", dijo Bob Hauser, que agradeció al gobierno de Cuba "por ser tan cooperativo y devolver a los niños".

El gobierno cubano entregó a la pareja a Estados Unidos, a pesar de que ambos países no comparten ningún acuerdo de extradición y sus relaciones diplomáticas están cortadas desde los años 60. Sin embargo, en varias ocasiones cooperó con Washington entregando a fugitivos con imputaciones penales.

"Nos gustaría expresar nuestro agradecimiento a las autoridades cubanas por su amplia cooperación para resolver esta peligrosa situación rápidamente", afirmó Lynn W. Roche, oficial de Asuntos Públicos de la Sección de Intereses de Estados Unidos mediante un comunicado.

WASHINGTON, 10 ABR (EFE).- EE.UU. agradeció hoy la "amplia cooperación" de Cuba en el caso de dos ciudadanos estadounidenses que secuestraron a sus hijos y los llevaron a la isla, aunque indicó que no hubo negociaciones bilaterales para resolver la situación.

El portavoz del Departamento de Estado de EE.UU., Patrick Ventrell, dijo a periodistas que el caso se cerró mediante "cooperación entre las fuerzas de seguridad" y no mediante una negociación que implicara alguna concesión de alguno de los dos países, que carecen de relaciones diplomáticas desde 1961.

La cancillería cubana informó el martes de que La Habana entregaría a las autoridades de EE.UU. a los ciudadanos estadounidenses Joshua Michael Hakken y su esposa Sharyn Patricia, así como a sus dos hijos menores, que estaban bajo custodia de una abuela y sin su permiso fueron traídos a la isla.

"Apreciamos la amplia cooperación de las autoridades cubanas para resolver rápidamente esta situación", indicó Ventrell.

El portavoz describió la operación como un "esfuerzo conjunto" del Departamento de Estado a través de su sección de intereses en Cuba, la Oficina Federal de Investigaciones (FBI) y la Guardia Costera estadounidense, que permitió "que los dos niños estadounidenses estén a salvo y de vuelta en casa".

"A última hora de la noche de ayer, la sección de Intereses de EE.UU. en La Habana facilitó la entrega de la custodia de los dos niños de las autoridades cubanas a las fuerzas de seguridad estadounidenses", señaló.

De acuerdo con el comunicado de la Cancillería cubana, las autoridades de la isla comunicaron la presencia del matrimonio en su territorio el pasado lunes a la Sección de Intereses de Estados Unidos en La Habana y posteriormente al Departamento de Estado.

Ventrell evitó caracterizar el caso como una señal de la posible mejora de las relaciones entre los dos países, que desde 1977 mantienen comunicaciones a través de sendas secciones de intereses en sus respectivas capitales.

"No estoy seguro de que haya que sacar esto de contexto. Ha sido una cooperación en un asunto específico de seguridad", afirmó.

LA HABANA (AP)- Cuba y Estados Unidos quizá sean añejos enemigos con un largo historial de agravios, pero la pronta repatriación de una pareja de Florida que huyó de Estados Unidos con sus dos hijos secuestrados muestra que los enemigos de la Guerra Fría son capaces de cooperar de modo notable en muchos temas.

De hecho, diplomáticos y observadores de ambos lados del Estrecho de Florida dicen que agentes de la ley, científicos, rescatistas y otros expertos cubanos y estadounidenses trabajan de manera conjunta a diario, e invariablemente expresan admiración profesional mutua.

"Existe verdadera calidez tan sólo en la clase de relaciones cotidianas entre funcionarios de los gobiernos de Estados Unidos y Cuba", dijo Dan Whittle, quien con frecuencia trae grupos científicos a la isla como director del programa para Cuba del Fondo para la Defensa del Ambiente.

"Casi cada vez que hablo con funcionarios estadounidenses dicen que quedaron impresionados por sus colegas cubanos. En verdad existe un alto nivel de respeto mutuo", agregó.

Prácticamente ninguna de estas interacciones de nivel técnico llega a los noticiarios, pero los ejemplos son incontables.

Apenas la semana pasada, el más alto funcionario ambiental de Cuba, Ulises Fernández, y varios expertos petroleros de la isla asistieron a una conferencia de la Asociación Internacional de Contratistas de Perforación en Nueva York luego de que el Departamento de Estado agilizó la expedición de sus visas.

Y el marzo, el principal meteorólogo cubano José Rubiera viajó a Carolina del Norte con una visa expedita para dar una conferencia sobre procedimientos para evacuación en caso de huracán.

El huracán Sandy del año pasado, que azotó la ciudad oriental de Santiago de Cuba, antes de devastar la región noreste de Estados Unidos, fue un cruel recordatorio de que a la naturaleza no le importan las diferencias políticas de los humanos.

El gobierno estadounidense mantiene un representante de la Guardia Costera en Cuba, y ambos países cooperan para interceptar embarcaciones sospechosas. Un diplomático estadounidense involucrado en el proceso dijo a The Associated Press que funcionarios de seguridad de ambas partes se llaman por sus nombres de pila y que los cubanos aceptan gustosos gorras del FBI y de la Guardia Costera como regalos.

Ese y otros diplomáticos hablaron bajo condición de anonimato porque no estaban autorizados a discutir temas bilaterales públicamente, pero todos dijeron que habían notado un relajamiento en las interacciones diarias, que contradice la frialdad que caracteriza las relaciones oficiales.

Ambas naciones han estado en discordia desde poco después de que los rebeldes comandados por Fidel Castro entraron en La Habana en enero de 1959 y comenzaron a establecer un Estado comunista.

Washington ha mantenido un embargo económico sobre la isla por 51 años.

Más recientemente, los países se han confrontado por el destino del contratista estadounidense Alan Gross, preso en Cuba. El gobierno cubano desearía intercambiar a Gross por cinco de sus agentes de inteligencia sentenciados a largas penas carcelarias en Estados Unidos.

Las disputas entre La Habana y Washington por asuntos como democracia, derechos humanos y soberanía siguen siendo la norma, e incluso enviarse correo resulta complicado. Los países, separados por apenas 145 kilómetros (90 millas) de cálidas aguas caribeñas, suspendieron el servicio directo hace mucho tiempo.

"En la relación Cuba y Estados Unidos, hay tantas cosas raras y anormales que no pasan en la relación entre Estados Unidos y otros países que, cuando pasa una cosa normal como ésta, sorprende", dijo Carlos Alzugaray, un ex diplomático cubano.

"Pero creo que es importante subrayar desde el punto de vista político, aunque éste no es un gran problema, que en materia jurídica hay disposición a colaborar y abriría el camino a otro tipo de colaboración", dijo, dando como ejemplo la repatriación de Joshua Michael Hakken y su esposa, Sharyn.

Se presume que Cuba aloja a decenas de prófugos estadounidenses de las décadas de 1960 y 1970, muchos de ellos veteranos de milicias nacionales como las Panteras Negras.

Pero La Habana ha mostrado claramente en años recientes que no tiene interés en convertirse en refugio de delincuentes comunes, y ha deportado a sospechosos de homicidio, abuso sexual y secuestro que viajaron a la isla para huir de la justicia estadounidense.

Los Hakkens están acusados de secuestrar a sus propios hijos que se hallaban bajo custodia de los padres de Sharyn, y de huir con ellos en bote hacia La Habana. Cuba informó rápidamente al Departamento de Estado sobre la llegada de la pareja el fin de semana, y colaboró con las autoridades estadounidenses para enviar a la familia de vuelta a casa.

Ambas partes elogiaron el esfuerzo conjunto, pero Patrick Ventrell, portavoz del Departamento de Estado, dijo que el caso no debería interpretarse como señal de apertura política.

"Yo no leería de una manera o de otra", dijo. "Esta fue cooperación sobre un asunto judicial específico".

Jorge Piñón, un experto en la industria petrolera de Cuba e investigador en la Universidad de Texas, dijo que funcionarios de energía y medio ambiente de Cuba y Estados Unidos han colaborado durante años por encima del estancamiento político, y que esos lazos podrían ser la base para algo más grande cuando la política lo permita.

"El ambiente, la cooperación en la lucha contra las drogas y otros temas de interés común podrían ser los puentes que nos hagan confiar unos en otros y ser capaces de mantener una conversación civilizada en otros tópicos", manifestó.

WASHINGTON, 10 ABR 2013 (AFP) - La cantante pop Beyoncé y su marido, el rapero Jay-Z, viajaron a Cuba la semana pasada como un proyecto de intercambio educativo, aseguró este martes el Departamento del Tesoro estadounidense, en una carta obtenida por la AFP.

"Entendemos que los viajeros en cuestión viajaron a Cuba de acuerdo a un programa de carácter educativo organizado por un grupo autorizado", aseguró la carta enviada a dos congresistas republicanos por la oficina del Tesoro encargada de controlar los viajes a Cuba.

Esos dos representantes, Ileana Ros-Lehtinen y Mario Díaz-Balart, pidieron el pasado viernes las explicaciones a la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC por sus siglas en inglés).

Beyoncé y Jay-Z causaron revuelo al pasear por la Habana Vieja el jueves.

Cientos de cubanos se agolparon en las calles para saludarlos.

La pareja festejaba en la isla su quinto aniversario de bodas, informaron medios.

La OFAC "cumple estrictamente con los requerimientos... para que no se emita ninguna licencia de viaje a Cuba para actividades turísticas", aseguró la misiva.

Ambas estrellas debían oficialmente cumplir con un programa de actividades, mientras que la OFAC no se inmiscuye en sus paseos privados, explicó la carta.

A pesar de una reciente flexibilización en los viajes y las remesas con destino a Cuba, Estados Unidos mantiene un embargo contra la isla desde hace más de medio siglo y no permite en líneas generales que sus ciudadanos viajen a la isla sin un motivo específico.

MIAMI (EEUU), 10 ABR (EFE).- Rosa María Payá, hija del fallecido disidente cubano Oswaldo Payá, viajará a Miami esta semana como parte de su campaña para lograr que se abra una investigación que aclare con garantías internacionales las circunstancias de la muerte de su padre el año pasado en Cuba.

La hija del fallecido líder del Movimiento Cristiano de Liberación hablará el próximo viernes en el Instituto de Estudios Cubanos y Cubanoamericanos (ICCAS), de la Universidad de Miami (UM), donde comentará las gestiones que ha llevado a cabo recientemente ante la ONU en Ginebra y el Parlamento Europeo en Bruselas.

Rosa María Payá pidió ante estos organismos que una comisión internacional independiente investigue las circunstancias del accidente de tráfico en el que fallecieron su padre y otro opositor el pasado julio en Cuba, cuando conducía el joven político español Ángel Carrero.

Este martes la hija del fallecido opositor también anunció en una conferencia celebrada en Washington que presentará una denuncia sobre el caso del fallecimiento de su padre ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH).

En su opinión, la muerte de su padre no fue un accidente de tráfico, ya que, entre otros argumentos, el propio Carrero, dirigente de Nuevas Generaciones del Partido Popular (PP) español, le confirmó que "un vehículo les embistió por detrás".

Payá sostiene que un vehículo embistió por la parte trasera y sacó de la carretera al automóvil en el que viajaba su padre junto con el disidente cubano Harold Cepero, también fallecido, el sueco Jens Aron Modig, presidente de la Liga Juvenil Cristianodemócrata, y Ángel Carrero, al volante.

El pasado 28 de marzo la portavoz del Departamento de Estado de Estados Unidos, Victoria Nuland, dijo que este país apoya las peticiones para que se abra una investigación independiente sobre la muerte de los disidentes cubanos Payá y Cepero.

"Apoyamos los llamamientos para que se abra una investigación independiente con observadores internacionales" sobre la muerte de estos activistas, indicó Nuland, quien aseguró que Estados Unidos ha considerado que debía "sumarse a las voces que piden (aclarar las muertes) lo antes posible".

LIMA, 10 ABR (EFE).- La alcaldesa de Lima, Susana Villarán, calificó hoy a la bloguera cubana Yoani Sánchez de "mujer valiente", tras reunirse con ella en la capital de Perú.

"Bonito encuentro con Yoani Sánchez, mujer valiente, con quien tenemos muchos amigos en común en Cuba", escribió Villarán en su perfil de Facebook, acompañado de una foto de ambas sonrientes.

Villarán es una política de tendencia izquierdista que fue activista de los derechos humanos antes de convertirse en alcaldesa de la capital peruana por un periodo que culmina en 2014.

Sánchez llegó la semana pasada a Lima y el sábado último visitó al Premio Nobel de Literatura Mario Vargas Llosa en su casa en el distrito de Barranco con quien mantuvo una conversación "muy entrañable", según reveló en su cuenta de Twitter.

La bloguera relató que charló con Vargas Llosa sobre Cuba, la literatura y el poeta cubano José Lezama Lima y publicó una foto con el galardonado escritor.

La cubana también le dijo al literato peruano que gracias a uno de sus libros conoció a su esposo, Reinaldo Escobar.

Hasta el momento no se han anunciado actos públicos de Sánchez en Lima, como ha realizado en otros destinos de su gira por Latinoamérica.

El 31 de enero pasado, Sánchez obtuvo su pasaporte como parte de una nueva política migratoria cubana en la que se permite viajar a los ciudadanos al extranjero sin recibir un permiso de salida especial y sin la necesidad de una invitación del país de destino.

Sánchez, de 37 años y autora del blog "Generación Y", vive en La Habana y tiene una mirada crítica de la realidad de Cuba que vuelca en comentarios en su blog y en su cuenta de Twitter.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 10 (ANSA)- Cuba admitió a periodistas de medios extranjeros en dos de sus prisiones más importantes, el Combinado del Este, para hombres, y la cárcel de mujeres de La Habana, en una acción oficial de pocos precedentes.

La prensa extranjera pudo en 2004 visitar el Combinado, en las afueras de la capital y otra prisión de mujeres. Ayer, periodistas nacionales y extranjeros, divididos en dos grupos, recorrieron cuatro prisiones. El combinado alberga 3.000 reos.

En la Penitenciaría de Mujeres viven 410 reclusas. Fueron incluidos en la visita un centro de rehabilitación de jóvenes con 169 internos, y otro centro, también de rehabilitación en Guanabacoa, barrio habanero. "El Combinado del Este es la prisión cubana más atacada en el extranjero y la hemos abierto a la prensa. También abrimos la mayor prisión de mujeres que tenemos", explicó el coronel Osmany Leiva, anfitrión del grupo en el que fue incluida ANSA.

Según el militar "las prisiones tampoco están cerradas" al escrutinio de la Cruz Roja Internacional, "siempre que sea autorizada por la dirección de mi país", subrayó.

Leyva y la teniente coronel Sara Rubio, de la dirección del penal de Mujeres, mostraron la penitenciaría femenina y la juvenil: los pabellones abiertos a la prensa estaban limpios, con confortables dormitorios, enfermerías, espacios culturales y deportivos, y pabellones conyugales. Los periodistas tenían que atenerse al recorrido previsto por las autoridades.

"Aquí me han tratado bien", dijo Emelina González, de La Habana, 53 años de edad, quien fue condenada por malversación a 14 años de prisión y lleva dos en la cárcel, con esperanzas de "cumplir" en seis años más a partir de la reeducación. El coronel Leiva explicó a ANSA que los delitos económicos son los más frecuentes entre las mujeres que delinquen en Cuba.

En la cárcel de mujeres situada a unos 20 kilómetros del centro de La Habana, también son reclusas 16 extranjeras de Bolivia, México y Jamaica, entre otras, todas por narcotráfico.

"Llevo cinco años y cinco meses en este lugar y no debería estar aquí. Pero cometí errores", afirmó a ANSA Claudia Carballo Rojas, boliviana de 35 años de edad. Durante su condena, dijo, ha trabajado en una fábrica textil y le han pagado por ello. Es católica. "Un padrecito colombiano viene cada 15 días a atendernos", dijo. Dijo estar "desesperada" por regresar "a casa".

Las cifras oficiales divulgadas durante la visita indican que 4.000 mujeres y más de 40.000 hombres están presos en Cuba. Las cifras contrastan con otras en el extranjero hechas por denuncias de opositores y ex presos, que llega a 70.000.

Tanto en los pabellones de la cárcel de mujeres como del centro de reos entre 16 y 27 años de edad a los que se permitió la visita de la prensa, no se observaron hacinamiento, malas condiciones higiénicas o celdas de castigo, denuncias frecuentes de la oposición. Durante la visita no se vieron guardias armados ni condenados por motivos políticos.

Una Comisión de Derechos Humanos que funciona en Cuba encabezada por Elizardo Sánchez, quien se define como ex preso "de conciencia", sostiene que en Cuba existen unos 90 presos de ese perfil. La comisión de Sánchez es considerada por el gobierno como "mercenaria de Estados Unidos".

El coronel Leyva explicó que en las prisiones cubanas solo hay 50 reclusos por actuar "contra la seguridad del estado".

LA HABANA, 10 ABR 2013 (AFP) - Tiene palmeras, campos deportivos y sol casi todo el año, pero no es un resort caribeño sino la mayor cárcel de Cuba que ha ganado triste fama, el "Combinado el Este", visitado el martes por la prensa extranjera por priñeros (presos) nos llevamos muy bien", dijo a la AFP Iván Jiménez, de 38 años, que lleva cuatro meses preso en espera de juicio, acusado de "receptación", por haber comprado "un refrigerador sin papeles" (en el mercado negro).

La prensa fue autorizada a recorrer diferentes instalaciones de la prisión pero sólo uno de los edificios con celdas (hay media docena), pocas semanas antes de que el Consejo de Derechos Humanos de la ONU analice el caso de Cuba.

Las últimas visitas a las cárceles cubanas de la entonces Comisión de Derechos Humanos de la ONU y del Comité Internacional de la Cruz Roja tuvieron lugar en 1988, según registros de la AFP.

En la celda 3409 una de las tres camas de la litera exhibía el martes una bandera cubana y una foto del guerrillero Ernesto Che Guevara durante esta inusual visita de la prensa, la primera desde marzo de 2004 a una cárcel de la isla, organizada por la dirección nacional de servicios penitenciarios.

Otro grupo de reporteros visitó el mismo día una prisión de mujeres y un penal juvenil.

En el Combinado del Este, en medio de verdes campos deportivos --en los que dos equipos jugaban béisbol-- hay media docena de edificios blancos (algunos de hasta cuatro pisos) con líneas celestes, que no tienen ventanas, sino estrechas ranuras para que entren aire y luz. En ellos están las celdas: unas para 15 reos, otras para tres.

El recinto con palmeras está rodeado por doble cerca de alambradas y tiene torres con centinelas armados con fusiles. En los muros hay varios retratos del Che, de Fidel Castro y del fallecido presidente venezolano Hugo Chávez.

La situación en las cárceles cubanas, donde están recluidas unas 57.000 personas, en un país con 11 millones de habitantes, ha sido denunciada por organismos de derechos humanos, pero el director del "Combinado del Este", teniente coronel Roelis Osorio, afirmó que el trato a los reclusos se basa en "principios humanitarios".

Oficialmente no se dijo una palabra sobre la presencia de presos políticos, que sumarían unos 50 en la isla, según organismos cubanos de derechos humanos. "Todos los que están aquí han cometido un delito", expresó el teniente coronel Carlos Quintana, jefe provincial del servicio penitenciario.

El jefe de sanidad penitenciaria, Kervin Morales, dijo por su parte que las agresiones con arma blanca entre presos son escasas ("casi no tenemos urgencias") y no hay contagios de VIH, pero admitió que cada cierto tiempo hay huelgas de hambre.

"Casi todas son por un beneficio que busca el interno. Existe un protocolo de actuación (...), pues se trata de que en los primeros cinco días" abandone el ayuno, dijo Morales.

Las huelgas de hambre son tema sensible en Cuba, pues la muerte del preso Orlando Zapata, tras 85 días de ayuno, levantó condenas internacionales al régimen comunista de La Habana, en febrero de 2010.

En su último informe sobre Cuba, Human Rights Watch (HRW) afirmó que "en las cárceles prevalecen las condiciones de hacinamiento, falta de higiene e insalubridad, que propician la malnutrición y las enfermedades. Los presos que critican al gobierno o realizan huelgas de hambre u otras formas de protesta suelen ser sometidos a un régimen de aislamiento prolongado, golpizas, restricciones de visitas familiares y denegación de atención médica".

Osorio negó que haya hacinamiento y señaló que las riñas entre los "internos" son escasas. Numerosos reclusos --que hablaron con la AFP sin presencia de guardias-- dijeron que recibían buen trato y su única queja fue la severidad de sus condenas.

"No existe un mecanismo efectivo a través del cual los presos puedan presentar denuncias, y esto permite que las autoridades penitenciarias gocen de absoluta impunidad", agregó HRW.

Osorio añadió que no hay violaciones sexuales entre reclusos.

"En nuestro sistema penitenciario hace años que eso no existe. Yo diría más de 30 años", expresó.

"Solo el 9% (de los presos) reincide" al salir de la cárcel, dijo el teniente coronel Osorio, afirmando que los guardias "trabajamos sobre principios humanitarios de tratamiento de las personas".

Situado en una zona rural próxima a La Habana, el Combinado del Este tiene unos 3.000 presos. Posee un hospital con 200 camas, que también atiende a reclusas de cárceles femeninas.

"Allí viví tres años"

Cada celda posee ducha y retrete, que tienen agua solo tres veces al día, en la mañana, al mediodía y la noche, según los presos.

Varios internos se manifestaron satisfechos por poder trabajar o estudiar en prisión, excepto uno que se quejó amargamente por tener que vestir uniforme (de color gris).

"Allí viví casi tres años (en los años 80). Era mejor que ahora, se ha ido deteriorando todo el sistema. Todo el Combinado del Este tiene dos tercios menos de ventilación que en los 80 y el agua está completamente contaminada, aunque la vean transparente", dijo a la AFP el expreso político y líder de la ilegal pero tolerada Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional, Elizardo Sánchez.

"Está bien que hayan permitido a la prensa ir a esos lugares, algo es algo", añadió Sánchez, diciendo que el gobierno cubano debería permitir el acceso de Amnistía Internacional o HRW a las cárceles.

Las actividades se desarrollaban de manera ordenada y silenciosa, incluso los partidos de béisbol y voleibol, en contraste con el bullicio y desorden que impera en las calles de La Habana.

El único bullicio provenía de los 12 músicos de la orquesta "Luz del ALBA" (por la Alianza Bolivariana de los Pueblos de Nuestra América), que dirige Jan de la Maza, de 29 años, condenado por robo con violencia, quien espera lanzar su carrera artística cuando salga de prisión.

También existe un coro, dirigido por el preso Oscar Bequer, que cantó varias canciones ante la prensa, mezclando ritmos africanos y cubanos.

BOGOTA, 10 ABR (XINHUA) -- El ministro de Defensa, Juan Carlos Pinzón, dijo hoy que la llegada del jefe del Bloque Occidental de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), alias "Pablo Catatumbo", a La Habana, aporta realismo al diálogo de paz entre la guerrilla y el gobierno del presidente Juan Manuel Santos.

"Es bueno que vayan algunos de los que sí saben lo que está pasando, que conocen las dificultades que están afrontando y no sólo otros que han estado por fuera del país", señaló el alto funcionario.

Pinzón transmitió un mensaje a través de las más de 120 emisoras de la Fuerza Pública, en el que destacó que, por ahora, la orden del gobierno es seguir incrementando su pie de fuerza y fortaleciendo su labor con nuevos equipos, aeronaves y vehículos, entre otros. Reveló que días antes de la salida de Catatumbo del país, éste estuvo a punto de morir en medio de una operación militar desarrollada por el Ejército en la zona montañosa donde se resguardaba.

Durante su intervención, Pinzón indicó que las negociaciones de paz en Cuba no deben confundirse con ingenuidad, y aseguró que cada uno de los 420.000 integrantes de la Fuerza Pública en Colombia trabajan día a día en la lucha contra los grupos criminales.

El funcionario reiteró que las FARC han cumplido al pie de la letra las órdenes del presidente Santos en su gran objetivo de alcanzar la paz. "Aquí lo único que ha construido la paz en Colombia son los resultados operacionales de militares y policías", dijo Pinzón.

Consideró que "lo único que nos va a llevar a una verdadera paz, es que en este tiempo, con más razón, con más contundencia y con más efectividad, los soldados y policías sigan afectando a los grupos terroristas, organizaciones criminales y la delincuencia en general".

Expuso que de firmarse un acuerdo de paz definitivo entre el gobierno nacional y las FARC, las Fuerzas Armadas no serán reducidas sino reacomodadas de acuerdo a los retos que enfrente el país en materia de seguridad."Las Fuerzas Armadas deben estar tranquilas, pues son las gestoras de la paz, de las cosas buenas que pasan en Colombia y, por lo tanto, el país las necesita para el desarrollo, para proteger el medio ambiente y para representarlo en varios escenarios internacionales", dijo.

LA HABANA, 10 ABR (XINHUA) -- La Organización Continental Latinoamericana y Caribeña de Estudiantes (Oclae) transmitió hoy, desde su sede en la capital cubana, un mensaje de apoyo al pueblo de Colombia en sus esfuerzos por lograr la paz.

El Secretariado Ejecutivo de esa entidad saludó la gigantesca marcha por la paz efectuada en Bogotá y otras ciudades colombianas este 9 de abril, en el aniversario 65 del asesinato del líder político Jorge Eliécer Gaitán, y en saludo al diálogo que sostienen en La Habana representantes de la guerrilla y del gobierno de Juan Manuel Santos.

La Oclae destacó la importancia de esas conversaciones entre las insurgentes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo (FARC-EP) y el Gobierno de Bogotá -iniciadas en octubre pasado- para poner fin a un sangriento conflicto interno de más de medio siglo.

"Que la vida no se detenga, que los tambores de la paz suenen en nuestra América, es el sueño de cada patriota de estas tierras, desde el Río Bravo hasta la Patagonia", expresó la declaración de la organización."Desde el movimiento estudiantil latinoamericano y caribeño representado en la Oclae, hacemos votos para que ese canto de esperanza emprendido por el pueblo de Colombia, tenga como resultado la PAZ de todos y todas, con mayúsculas, sí, porque solo así podrá escribirse un nuevo amanecer para ese país", agregó el texto.

"Una paz que se cobije en la justicia social, en la verdadera libertad, el estado de derecho, la democracia y la participación ciudadana; una paz con dignidad, esperanza, alegría y armonía para todos los hijos de esa Colombia pujante, comprometida, bolivariana y latinoamericana", señaló el mensaje de la Oclae. Esa organización representa a más de 100 millones de estudiantes de la región.

LA HABANA, ABR 10 (ITAR-TASS)- En los primeros dos meses del año en curso en Cuba estuvieron 593.000 turistas extranjeros, lo que supone un 1,6 por ciento menos que en el período análogo del año pasado, cuando este índice se encontraba al nivel de 603.000 personas. Conforme a los datos de la Oficina Nacional de Estadísticas, disminuyó más que todo el flujo de los turistas desde Rusia: desde 19.100 hasta 15.600, o sea, casi en el 20 por ciento.

En opinión de algunos observadores extranjeros, la disminución del número de turistas rusos está relacionada, ante todo, con el alto precio del descanso en Cuba y el vuelo muy prolongado.

En 2011 en la isla estuvieron 2,7 millones de huéspedes y en 2012 llegaron cerca de 2,85 millones, lo cual aportó al presupuesto unos 2.500 millones de dólares. A cuenta de los resultados del año en curso las autoridades cubanas calculan alcanzar el nivel de 3 millones de turistas.

LA HABANA, 10 ABR (XINHUA) -- El aumento paulatino del nivel medio del mar afectará los ecosistemas e incrementará la vulnerabilidad de los asentamientos costeros de Cuba, afirmó hoy el director de la Agencia Nacional de Medio Ambiente (AMA), Tomas Escobar. También habrá afectaciones en la productividad de los suelos agrícolas y se reducirán las áreas forestales y de cultivos, así como la calidad y disponibilidad del agua, añadió Escobar durante un panel en La Habana de análisis sobre la política ambiental cubana."Si se mantiene el actual índice de aumento del nivel medio del mar, para el 2050 habremos perdido casi 2.700 kilómetros cuadrados de superficie terrestre y cerca de 9.000 viviendas", pronosticó el experto.

Ante las posibles consecuencias del aumento en el nivel del mar, Cuba elaboró un plan de medidas basándose en estudios de prevención, para reducir sus vulnerabilidades.

Entre las tareas a las que se les dio prioridad está la conservación y rehabilitación de los ecosistemas protectores de la línea de costa, como arrecifes de coral, manglares y playas de arena. También figura la recuperación del hábitat de especies de interés comercial y conservacionista a través de la cría artificial de esponjas y el cultivo natural de ostiones.

LA HABANA, 10 ABR (EFE)- La embajada venezolana en Cuba celebrará en los próximos días conciertos y actos políticos con motivo de las elecciones presidenciales del 14 de abril en Venezuela, según informó hoy el embajador Edgardo Ramírez.

Las actividades incluyen espectáculos de trova y décima, concentraciones de estudiantes, actos políticos, pronunciamientos de intelectuales y artistas, y también una "fiesta" el próximo domingo para esperar los resultados de la votación, indicó Ramírez en una rueda de prensa.

El diplomático definió el programa como unas "jornadas de solidaridad" y destacó los actos de apoyo al fallecido gobernante Hugo Chávez y al actual presidente encargado y candidato del chavismo, Nicolás Maduro, organizados por grupos universitarios.

La sede diplomática del país sudamericano informó de que está previsto que el próximo domingo voten en la isla unos 283 venezolanos, entre ellos estudiantes, trabajadores, pacientes que reciben atención en Cuba, residentes y miembros del cuerpo diplomático.

Como parte de la jornada, en la Casa de la ALBA (Alianza Bolivariana para las Américas) de La Habana se organizará además una "fiesta" para esperar los resultados de las votaciones.

"Tenemos un proceso electoral blindado", subrayó Ramírez, al insistir en que no habrá "fraude", porque, a su juicio, Venezuela tiene "el sistema electoral más perfecto del planeta tierra".

Manifestó asimismo que las elecciones dentro del país y en todas sus misiones diplomáticas transcurrirán de modo "transparente" y "completo", con todas las garantías constitucionales.

SAN JOSÉ, 10 ABR (EFE).- El cantautor cubano Silvio Rodríguez ya se encuentra en Costa Rica preparándose para su concierto del próximo viernes, confirmaron hoy los organizadores del recital.

El autor de "Ojalá" y "Quien fuera", arribó la noche del martes a San José en una llegada discreta a petición del mismo artista, indicó hoy la empresa Ariel Rivas Entertainment, una de las organizadoras del concierto.

Rodríguez volverá a los escenarios costarricenses tras 23 años de ausencia y pretende deleitar a miles de seguidores en el estadio Ricardo Saprissa, en la capital del país.

Según un portavoz de la productora, el artista llegó desde Cuba y luego de cantar en Costa Rica lo hará en Bolivia y Perú, para después regresar a la isla.

"Estaba tranquilo y contento. Lo acompañó toda su comitiva, que son 13 personas. Para hoy se dedicará a ensayar pues es muy exigente en el tema de sonido, es lo único en que sí es muy cuidadoso. Por lo demás en camerinos no pidió nada especial", expresó Ariel Rivas al periódico La Nación.

Según Evenpro, la otra productora a cargo, el espectáculo de Rodríguez será relativamente sencillo, y la parte técnica se concentrará en la calidad del sonido, que debe ser "impecable".

LA HABANA, 10 ABR (XINHUA) -- Dieciséis películas conforman la programación del XVI Festival de Cine Francés en Cuba, uno de los acontecimientos cinematográficos más significativos en la isla, el cual comenzará el próximo 12 de abril en La Habana.

Para la jornada inaugural en la sala Charles Chaplin fue seleccionada la cinta "Intocable" (2011), de los realizadores Eric Toledano y Oliver Nakache, considerada la película de habla no inglesa más taquillera de todos los tiempos y ganadora de diversos premios en los principales festivales europeos de cine, dijeron hoy los organizadores.

Entre las principales personalidades que asistirán a la cita destaca la actriz y realizadora Sandrine Bonnaire, diva de la cinematografía gala, quien viajará a la isla para presentar el documental "Ella se llama Sabine", ganador del Globo de Cristal y candidato al César.

Como parte del Festival se realizará un homenaje al director Pierre Etaix, ganador de un Oscar y un premio BAFTA por su cortometraje "Feliz cumpleaños" (1963). La muestra, que llegará a toda la ínsula a partir del próximo día 19 y se extenderá hasta el 1 de mayo, es organizada por la Cinemateca de Cuba y la Embajada de Francia en la nación caribeña.

Este evento es considerado el más importante del cine francés en el exterior, con un nivel de asistencia que oscila entre los 60.000 y 100.000 espectadores en cada edición.

LA HABANA, 10 ABR (XINHUA) -- El XVIII Festival Internacional de Danza en Paisajes Urbanos inició hoy en La Habana, donde conjuntos danzarios recorren las calles del centro histórico de la capital cubana.

Esta edición de "Habana Vieja, Ciudad en Movimiento" acoge a unos 80 participantes de 16 países, entre ellos México, Turquía y Cuba con mayor presencia, además de Argentina, Austria, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, España, Estados Unidos, Francia, Noruega, Rusia y Venezuela.

Por Cuba participan unas 40 compañías, entre ellas Danza Contemporánea de Cuba, Codanza y Giganterías, que abrirá cada tarde los pasacalles con sus integrantes montados sobre zancos. A los bailarines se suman en esta ocasión las "estatuas humanas", que dejarán de estar inmóviles y también danzarán por las avenidas.

Considerado como una fiesta de la danza en las calles, el evento anual presenta sus espectáculos al aire libre en plazas y parques de La Habana Vieja. El programa previsto hasta el próximo día 14 comprende además un evento teórico con una decena de conferencias, dos de ellas dedicadas a niños y jóvenes, así como un homenaje a Violeta Parra (1917-1967), icono de la música folclórica chilena.

La festividad es organizada por la Oficina del Historiador de la Ciudad y la compañía de danza "Retazos", que dirige la bailarina y profesora chileno-ecuatoriana Isabel Bustos, radicada en la isla desde 1963 y Premio Nacional de Danza 2012. El Festival fue fundado en 1996 y tres años más tarde se incluyó en el Circuito Internacional Ciudades que danzan, integrado por urbes de América y Europa.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

CARACAS, 10 ABR (EFE).- El presidente de la Asamblea Nacional (AN-Parlamento) y primer vicepresidente del gobernante Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), Diosdado Cabello, presentó hoy unos documentos que supuestamente vinculan a la oposición con planes para desconocer los resultados electorales.

"Ellos, sabedores de que van a perder se prepararan para desconocer el triunfo de Nicolás Maduro (vicepresidente encargado, candidato del chavismo a la Presidencia) el próximo domingo", dijo Cabello durante una entrevista al canal del Estado VTV.

Cabello explicó que el partido opositor Primero Justicia al que pertenece el candidato presidencial Henrique Capriles y una organización que se presenta como defensora del voto en Venezuela llamada Esdata se han unido para desobedecer al Consejo Nacional Electoral (CNE).

Presentó un documento que atribuye a Esdata y que presuntamente fue enviado al rector del CNE Vicente Díaz, ligado a la oposición, en el que se le informa la determinación de esa organización de reconocer el artículo 350 de la Constitución en el que se indica se "desconocerá cualquier régimen" contrario a la democracia.

Asimismo, en la comunicación, Esdata llamaría a "desconocer y desobedecer" los reportes del CNE cuyos originales no se publiquen en la página Web del organismo electoral en los que conste "que fueron producidos en público".

Además, leyó un correo electrónico que supuestamente envió uno de los encargados de la campaña de la oposición, Armando Briquet, a los directivos de Esdata en el que señala que es necesario exponer los documentos internacionalmente "si el camino que se decidiera fuese el desconocimiento de los resultados".

Cabello apuntó que las "pruebas" de este plan le "llegaron" a él tras desestimar las acusaciones que asegura recibirá por parte de la oposición por exponer datos de forma ilegal.

Maduro ha reiterado en sus últimos discursos de campaña que hay un plan para desestabilizar al país y sabotear las elecciones y ha denunciado que un supuesto grupo de mercenarios pagados por "la derecha salvadoreña" y asociados con la oposición venezolana pretenden cometer homicidios en el país, incluyendo el suyo.

El candidato oficialista ha señalado a Capriles como implicado en estos planes en los que estarían involucrados también diputados salvadoreños.

El líder opositor ha pedido a Maduro que no sea "ridículo" con denuncias de supuestos planes y ha asegurado que todo se debe a que la campaña del candidato chavista va "en picada".

En los últimos meses el Gobierno ha insistido reiteradamente en supuestos planes de atentados y en investigaciones que al final no han dado resultados.

TOKIO, 10 ABR. (NOTIMEX).- El presidente de México, Enrique Peña Nieto reiteró que los cambios estructurales concretados y los que están previstos para los próximos meses podrían acelerar el ritmo de crecimiento económico del país.

Antes de abandonar tierra nipona, el Ejecutivo federal realizó un balance de sus seis días de gira de trabajo por este país, la cual, dijo, deja un saldo favorable de hermandad y de acuerdo entre ambas naciones.

Resaltó que su gobierno pone énfasis en distintas políticas públicas para elevar los niveles de productividad del país.

"Eso, sin duda, está despertando un gran interés del mundo en México y creo que México está en oportunidad de aprovechar esta condición óptima y muy favorable, insisto, si hacemos las cosas y si logramos la concreción de los acuerdos y de las reformas que están previstas", subrayó en el Club Nacional de Prensa.

México es un país que está en movimiento y en plena transformación, que toma decisiones importantes y sobre todo cambios estructurales que acelerarán su desarrollo y crecimiento económico en los próximos años, refirió.

No obstante, Peña Nieto dijo que el país quiere asumir también una posición y una actitud de responsabilidad global con las principales causas de la humanidad.

Detalló que la visita a Japón es para refrendar los lazos de hermandad y de buscar una mayor colaboración, cooperación e intercambio comercial, que nos permita realmente intensificar la presencia de México en este país y en toda la región de Asia-Pacífico.

El mandatario mexicano reconoció que dentro de esa área geográfica, Japón ha sido para México un socio estratégico, aliado, pero, sobre todo, amigo y resaltó que esta visita se da en el marco de una relación iniciada hace 400 años.

Destacó su encuentro con el Primer Ministro, Shinzo Abe, a quien le expresó su beneplácito, respaldo y apoyo para que Japón se incorpore al Acuerdo Transpacífico TPP.

Además coincidieron que en el ámbito multilateral, "en nuestra participación en el G-20, en el Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico, APEC, y en la Organización de las Naciones Unidas, ambos estemos en defensa de valores universales".

Lo anterior, para la consolidación democrática, el combate al cambio climático, la recuperación de la economía global, el respeto al derecho internacional y el pronunciamiento en favor del desarme y la no proliferación de armas nucleares.

Indicó también que en el Foro Empresarial México-Japón, logró exponer las ventajas competitivas y oportunidades que México hoy ofrece para la inversión productiva que permita generar empleos en el país.

Peña Nieto y su esposa Angélica Rivera abandonaron tierra nipona a bordo del TP-01 y realizaron una escala técnica en Acorache, Alaska de una hora y se prevé su llegada a la ciudad de México a las 16:00 horas de este miércoles.

GINEBRA, 10 ABR 2013 (AFP) - Las políticas de austeridad en los países ricos penalizan a los niños, indica la UNICEF en su informe anual sobre la situación de la infancia en las economías avanzadas, publicado este miércoles.

"Muchos gobiernos dicen que tienen que resolver la cuestión de la deuda para no dejar esta carga a las generaciones futuras", recordó Chris de Neubourg, director del centro de investigación política y social de la UNICEF, el Fondo de Naciones Unidas para la Infancia.

Pero los recortes afectan a la educación y a las familias más modestas, de manera que "presentamos ahora la factura a los niños", explicó en una conferencia de prensa en Ginebra.

El informe analiza los cambios entre 2000 y 2010 en las condiciones de vida de los niños de 29 países, teniendo en cuenta criterios como el éxito escolar, la tasa de natalidad entre las adolescentes, el nivel de obesidad infantil, la frecuencia de actos de acoso o consumo de tabaco y alcohol.

Holanda, Noruega, Islandia, Finlandia y Suecia ocupan los primeros puestos de la clasificación. Francia está en 13 lugar por detrás de Eslovenia, mientras que Estados Unidos está en el número 26 y Rumanía en el 29, el último de la lista.

De Neubourg dijo que las tasas de pobreza de los niños ya han aumentado en varios países. "Lo peor es reducir las inversiones en esta generación, se corre el riesgo de que paguen las consecuencias ahora y en el futuro", dijo el experto de UNICEF.

También citó el ejemplo de Gran Bretaña, número 21 en un estudio similar de 2007 y que hoy está en el puesto 16 tras haber trabajado mucho para mejorar las condiciones de vida de los niños del país.

En Estados Unidos, un niño de cada cuatro vive en una familia cuyos ingresos son inferiores a la media. En la Unión Europea la proporción es de uno de cada diez niños, según el informe.

A pesar de que Estados Unidos tiene excelentes sistemas educativos y de salud "no son accesibles a todos", recuerda UNICEF. "Tendrían que hacer más esfuerzos para proteger a sus niños", concluye el informe.

BRUSELAS, 10 ABR (NOTIMEX).- El gobierno de España debe impulsar reformas adicionales en algunas áreas, en especial el mercado laboral, para corregir los desequilibrios "excesivos" que sufre la economía del país, advirtió el vicepresidente de la Comisión y responsable de Asuntos Económicos, Olli Rehn.

En rueda de prensa, anotó que pese a las reformas llevadas a cabo en 2012 y más allá, España tiene desequilibrios excesivos.

Anotó que por ello es necesario impulsar reformas adicionales en algunas áreas "y estamos trabajando estrechamente con el Gobierno español para respaldar la corrección de estos desafíos formidables".

"España sufre desafortunadamente un nivel muy alto de desempleo, que exige medidas muy decididas para apoyar el crecimiento sostenible y la creación de empleo", dijo.

Citó entre ellas continuar con la reforma del mercado laboral y adoptar otras medidas para mejorar la situación del empleo.

"El presidente Mariano Rajoy dijo el otro día que España presentará el 26 de abril un plan sustancial de reformas concretas y espero que esté en línea con esta revisión en profundidad y con las recomendaciones del año pasado. Esta es la dirección correcta", remarcó.

En ese sentido, Rehn explicó que es "premature" concretar ahora si la Comisión Europea (CE) dará a España más tiempo para reducir el déficit al tres por ciento del PIB y esa prórroga podría estar condicionada a que el plan de reformas sea suficiente.

"En este contexto, las reformas estructurales que ayudan a impulsar el crecimiento sostenible y las finanzas públicas sostenibles tienen una gran importancia cuando evaluemos una duración con sentido en el ritmo de ajuste fiscal para cualquier país, y en este caso para España", aseveró.

El Ejecutivo comunitario examinará el próximo 29 de mayo las medidas que presente España en su plan de reformas y decidirá entonces los próximos pasos en este procedimiento por desequilibrios excesivos.

KABUL, 10 ABR (EFE).- El presidente afgano, Hamid Karzai, dijo hoy que el acuerdo de seguridad con EE.UU. para el escenario posterior a la salida de las tropas aliadas en 2014 podría verse afectado si siguen registrándose víctimas civiles en acciones de la OTAN.

"La continuación (de estos incidentes) podría impactar en las relaciones entre EE.UU. y Afganistán y en los esfuerzos por concluir un pacto de seguridad bilateral", advirtió Karzai a su homólogo estadounidense, Barack Obama, en una conversación telefónica.

Según un comunicado oficial, Karzai y Obama abordaron en su charla otros asuntos como las elecciones presidenciales previstas también para el año que viene o la marcha del proceso de transición entre las fuerzas internacionales y afganas.

Estas palabras críticas las pronuncia el mandatario afgano después de que el pasado sábado, 6 de abril, diez niños y una mujer perdieran la vida en un bombardeo de la misión aliada (ISAF) en la provincia oriental de Kunar.

Tras el incidente, Karzai acusó a los talibanes de "utilizar a civiles como escudos humanos".

La muerte de civiles en operaciones de la ISAF es uno de los puntos que mayor fricción crean entre el Gobierno de Afganistán y la comunidad internacional.

La guerra afgana se halla en uno de los momentos más sangrientos once años después de la invasión de EE.UU. y caída régimen integrista talibán.

Las tropas de combate extranjeras comenzaron en 2011 a retirarse gradualmente del país asiático y concluirán el repliegue el año que viene.

Washington y la OTAN barajan sin embargo la posibilidad de mantener un contingente indeterminado más allá de esa fecha.

JERUSALÉN, 10 ABR (EFE).- La mayoría de los palestinos desean la reconciliación entre el nacionalista Al Fatah y el islamista Hamas incluso aunque ésta de lugar a la imposición de sanciones por parte de Estados Unidos e Israel, según una encuesta que publica hoy el Centro de Medios y Comunicación de Jerusalén (JMCC).

Un 90,3 % de los palestinos entrevistados están cansados de la división política y territorial, con el gobierno de Al Fatah en Cisjordania y de Hamas en Gaza, y apuestan por la unidad, aunque esta conlleve un castigo exterior, según el sondeo de ese organismo no gubernamental palestino con base en Jerusalén Este.

Además, un 87,5 % de los encuestados apuestan por la incorporación de todas las facciones representativas palestinas a la Organización para la Liberación de Palestina (OLP), que representa a toda la población palestina del mundo, y de la que Hamas y la Yihad Islámica no forman parte.

Sobre el apoyo a las dos principales facciones, la encuesta refleja la caída de la popularidad de Hamas, que ha pasado de un apoyo del 28,2 % en diciembre del año pasado (poco después de que finalizase la operación israelí Pilar Defensivo con una tregua que los islamistas vendieron como un éxito frente a Israel) a un 20,2 % este mes, un respaldo similar al que contaba antes de esa operación.

Hamas no ha logrado mantener el aumento del apoyo popular que consiguió tras el enfrentamiento, en el que logró que sus cohetes llegaran a los alrededores de Jerusalén y de Tel Aviv.

Un 83,8 % de los encuestados apoya métodos de resistencia no violenta, como las protestas semanales contra el muro o la instalación de campamentos en zonas palestinas controladas por Israel.

Algo más del 60 por ciento cree que la violencia daña los intereses nacionales, mientras que un 25,4 % defiende la resistencia armada.

El porcentaje de los que apoyan operaciones militares contra Israel cayó desde el 50,9 %, tras la operación militar israelí contra Gaza de noviembre, a un 31,1 %.

Algo más de un tercio de los encuestados cree que las negociaciones son el mejor método para establecer un Estado palestino y acabar con la ocupación.

En ese sentido, la mayor parte de palestinos ve la reciente visita a la zona del presidente estadounidense, Barack Obama, que prometió impulsar el proceso de paz, como más favorable para Israel que para Palestina y un cuarto de la población cree que no tendrá ningún impacto.

Dos tercios de los palestinos creen que el presidente Mahmud Abás debe regresar a las negociaciones solo si Israel detiene la construcción en las colonias y únicamente un 5 % de la población estima que los negociadores palestinos deben acudir a la mesa de dialogo sin ésta o alguna otra precondition.

El sondeo se realizó con una muestra de 1.179 personas de Gaza, Cisjordania y Jerusalén Este, con un margen de error del 3 %, según el JMCC.

SEÚL, 10 ABR (EFE).- El ministro surcoreano de Exteriores, Yun Byung-se, aseguró hoy haber pedido la mediación de Rusia y China para poder convencer a Corea del Norte de que ponga fin a sus provocaciones militares, en un momento de elevada tensión en la península.

"A través de una estrecha colaboración con Rusia y China, el Gobierno surcoreano continúa realizando esfuerzos para persuadir a Corea del Norte de que cambie su actitud", detalló Yun durante un comité parlamentario, en declaraciones recogidas por la agencia Yonhap.

Además, Yun desveló que la comunidad internacional se encuentra unida "de manera coherente y decidida" frente a "las amenazas y provocaciones, los ensayos nucleares y el lanzamiento de misiles" de Pyongyang.

Corea del Norte, cuyo aislamiento es cada vez más pronunciado, cuenta con Rusia y China como casi sus únicos aliados, sobre todo en el aspecto económico, aunque se desconoce la capacidad de ambas potencias para frenar las intenciones del régimen de Kim Jong-un.

Fuentes militares creen que Corea del Norte puede realizar en cualquier momento una prueba de misiles de alcance intermedio, lo que ha elevado el estado de alerta del mando conjunto de las fuerzas surcoreanas y estadounidenses y de Japón, que por su parte ha desplegado sistemas antimisiles.

Según imágenes recogidas en los últimos días, se cree que Pyongyang ha trasladado a lanzaderas móviles de su costa oriental misiles de alcance intermedio con un alcance estimado de entre 3.000 y 4.000 kilómetros.

En esta situación, el Gobierno surcoreano y expertos no descartan que Corea del Norte pueda llevar a cabo uno o varios lanzamientos de prueba esta semana o la próxima con motivo de la conmemoración, el 15 de abril, del aniversario del fundador del país, Kim Il-sung.

Ante la imprevisible respuesta de Pyongyang, el ministro de Defensa surcoreano adelantó hoy que su esquema de coordinación militar con EE.UU. se encuentra "completamente operativo", a la espera de recibir en Seúl, el próximo viernes, al secretario de Estado de EE.UU., John Kerry.

REDACCIÓN INTERNACIONAL, 10 ABR (EFE).- El Ejército Popular de Corea del Norte, el más poderoso de Asia después de China, cuenta con más de un millón de soldados en activo y siete millones en la reserva.

Fue creado el 8 de febrero 1948 y, según un informe comparativo de las fuerzas armadas en las dos Coreas presentado en septiembre de 2011 por el Estado Mayor Conjunto surcoreano, en el último decenio el número de soldados de Corea del Norte aumentó de 1,17 millones a 1,19 millones, frente a 650.000 surcoreanos.

Sin embargo, el informe revela que Pyongyang redujo sus buques militares de 900 a 740, sus submarinos de 90 a 70 y los cazas de los 870 con los que contaba en el año 2000 a los 820 de 2010.

El ejército surcoreano redujo también el número de buques militares de 180 a 160, así como la flota de sus aviones de combate, que pasó de los 540 del año 2000 a los 460 del año pasado. En cambio, aumentó sus tanques de 2.360 a 2.400 y sus piezas de artillería de 5.180 a 5.400.

El ejército norcoreano está compuesto fundamentalmente por unidades mecanizadas de infantería apoyadas por tanques, organizadas en brigadas y situadas a lo largo de las principales líneas defensivas, según la organización norteamericana Global Security Org.

Las unidades de artillería, protegidas en trincheras cubiertas y bases subterráneas, pueden ofrecer fuego de apoyo sin exponerse al enemigo, igual que sus lanzadores múltiples de cohetes son capaces de concentrar fuego en puntos muy determinados.

Para atravesar los numerosos ríos existentes en la península de Corea, las fuerzas armadas norcoreanas cuentan con más de 600 vehículos anfibios y unos 2.300 con puentes flotantes para el transporte de tropas y equipos, según un estudio de la organización Defense amp; Security Intelligence amp; Analysis: IHS.

Recientemente, se han reforzado las barreras antitanques y establecido posiciones de combate a lo largo de las principales rutas entre Pyongyang y la Zona Desmilitarizada, así como se han mejorado las defensas costeras en el sur y construido instalaciones de misiles de apoyo, y mejorado las armas antiaéreas, según fuentes militares surcoreanas.

También disponen de sistemas de fibra óptica para comunicarse de un modo seguro e instalaciones subterráneas para proteger a los dirigentes y las fuerzas fundamentales.

En cuanto a la reserva activa, Corea del Norte tiene casi siete millones de hombres y mujeres que dependen del Ministerio de Defensa.

La principal es la Unidad de Reserva de Entrenamiento Militar con 1,7 millones de personas (en el que están incluidos hombres y mujeres solteros entre 17 y 45 años los primeros, y 17-30 las segundas) y que no se encuentren en servicio activo.

Están supeditados a las unidades militares de su provincia y se entrenan cuarenta días al año, según los servicios estadounidenses de espionaje.

La Milicia Obrera Campesina tiene más de cuatro millones de efectivos y es una combinación de hombres de entre 45 y 60 años, junto con los de 17 y 45 años y las mujeres solteras de entre 17 y 30 que no están incluidos en la Unidad de Reserva de Entrenamiento Militar y tienen la obligación de entrenarse treinta días al año.

Los Guardias Rojos jóvenes están formados por 1,2 millones de escolares comprendidos entre los 14 y 16 años. Se entrenan cuatro horas todos los sábados y un total de 160 horas anuales.

En cuanto al arsenal nuclear, Corea del Norte comenzó a desarrollar misiles tácticos (de corto alcance) durante la década de 1970 a partir de la tecnología empleada en los cohetes Scud, patentada por la Unión Soviética.

A partir de los Scud desarrollaron a mediados de los ochenta su primer misil balístico de alcance medio, el Rodong-1, desplegado en los noventa, con un alcance medio de 1.300 kilómetros.

Según el Ministerio de Defensa surcoreano, hacia 2007 Pyongyang comenzó a producir misiles de alcance medio bajo la denominación Musudan (también conocidos como Rodong-B o Taepodong-X) a partir del modelo soviético R-27 zyb, desarrollado para ser disparado por submarinos y con un alcance de más de 3.000 kilómetros.

Por último, el régimen empezó a desarrollar y probar en la década de 1990 sus primeros proyectiles balísticos como el Taepodong-1, con un alcance de unos 2.500 kilómetros.

El Taepodong-2, con tres fases y un alcance de entre 3.500 y 6.700 kilómetros, aunque algunos expertos eleven su radio a los 9.000, podría alcanzar la costa oeste de EE.UU.

Corea del Norte cuenta con una industria de defensa compuesta por unas 180 fábricas subterráneas que producen 200.000 fusiles Kalashnikov al año, 3.000 armas pesadas, 200 carros de combate, 400 vehículos blindados anfibios y artesanías, además de varias otras armas, según fuentes surcoreanas.

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio

Correctora: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
